



**Nombre del alumno: Pablo Einer
Sántiz Ruíz**

**Nombre del profesor: MVZ. Guillermo
Montesinos Moguel**

**Nombre del trabajo: Importancia de
la bioética en la labor del veterinario
y los retos que supone**

Materia: Ética y bioética veterinaria

Grado: 8o. Cuatrimestre

Grupo: A

IMPORTANCIA DE LA BIOÉTICA EN LA LABOR DEL VETERINARIO Y LOS RETOS QUE ESTO SUPONE

En el desarrollo de nuestra sociedad, cada día, la ética, la moral y los valores toman mayor importancia; puesto que las personas, con el avance que se ha tenido, cada vez están más al pendiente de lo que sucede a su alrededor, donde cada acción sale a luz y dependiendo la moral esta será catalogada como buena o mala, teniendo, en varias ocasiones, mayor impacto lo negativo, es por ello por lo que es importante conocer estos términos y considerarlos en nuestro día a día. Aunado a ello, se implementó otro término, que va de la mano con los ya mencionados, la bioética, postulado por Fritz Jahr un religioso, educador y filósofo, en un artículo suyo publicado en 1927, donde se hace referencia que la bioética es la sana relación o vínculo entre el ser humano con las plantas y animales. En el ámbito veterinario, este término cobra suma importancia, debido a que se halla una estrecha relación entre las personas y los animales, teniendo pues una responsabilidad hacia ellos, el cuidar su bienestar y supervivencia.

Ahora bien, es importante reconocer que la bioética describe que la relación entre el ser humano y los demás seres vivos, debe estar inmersa de valores, es decir, que cada acción que el humano ejecute este debe reflexionar primeramente sobre el impacto que podría llegar a causar hacia los animales o plantas, si la acción a realizar perjudicará a los demás seres vivos se opta por no ejecutarla o buscar alternativas a que estos no resulten dañados; en caso contrario, de que la acción no perjudicará ni dañará a los seres vivos y su ecosistema se procede a realizarla.

En sencillas palabras, lo mencionado anteriormente, es lo que plantea la bioética, en la actualidad, este término ha cobrado su propia importancia, debido a que cada vez se hacen transparentes las acciones negativas que el ser humano ha tenido hacia con los demás seres vivos, como la tala desmedida de los árboles, el uso de insecticidas o productos químicos que deterioran a la flora y los ecosistemas, y, con mayor relevancia, el maltrato hacia los animales, siendo este último el mayor motivo por el que las personas exigen que exista un respeto hacia los seres vivos que no tienen voz pero que son capaces de mostrar sufrimiento y dolor, los

animales; incluso, las plantas no quedan fuera de este punto, puesto que hay estudios en los que revelan que ellas también llegan a tener un cierto sufrimiento, pero no es tan dramático como el de los animales. Aún así, no deberían dejarse a un lado, porque al afectar la flora, el ecosistema se daña, llegando a perjudicar a la fauna, en fin, es una cadena de serios daños, donde nadie queda a salvo, inclusive, el ser humano.

Es, así pues, como para la humanidad esta reflexión resulta esencial, ahora, en el ámbito veterinario o en la labor del médico veterinario como tal, resulta más importante, debido a que ahí se encuentra una relación muy íntima entre el ser humano y los animales, donde el médico veterinario debe ser la voz de estos seres, buscando su supervivencia y su bienestar. Y, retomando lo anterior mencionado, el médico debe actuar siempre con valores, con ética, pues la sociedad siempre se encuentra pendiente de lo que este realiza para con sus pacientes, donde una acción mal ejecutada será herramienta para contradecir o descalificar al médico, es por ello por lo que el médico debe analizar antes de llevar a cabo cualquier práctica, incluso, antes de decir cualquier comentario.

Además, lejos de ese tipo de situaciones, en el código de ética del médico veterinario, se encuentran introducidos estos valores, donde se menciona, a grandes rasgos, que debe ser cuidadoso, respetuoso y empático con sus pacientes, poniendo en primer plano el bien de ellos que un interés propio del médico, siempre debe responder a las necesidades que presente sus pacientes sin crearles o realizarles alguna práctica innecesaria; asimismo se menciona que debe haber una buena relación entre sus clientes y colegas, pues también esto hablará bien del médico, donde se observara que existe ética, moral y valores en su personalidad, generando mayor confianza a la sociedad.

Sin embargo, el poner en práctica la bioética implica ciertos retos, que podrían resultar difíciles de lidiar, pero nada como la satisfacción de haber actuado con bien. Uno de los retos que pueden presentarse es la ideología de los clientes, debido a que en muchas ocasiones, ellos llegan a un consultorio con cierto pensar que para el animal puede resultar perjudicial, es innecesario o va en contra de su

bienestar, un claro ejemplo de esto es que el cliente desee “dormir” o practicarle la eutanasia a su mascota por que le falta un miembro, un ojo, está cursando por una enfermedad que parece grave pero tiene cura o por un mal comportamiento, es aquí donde el médico por motivos de ética o bioética se puede negar teniendo los argumentos suficientes para hacerlo, pero el cliente al tener la última palabra se puede caer en esa imprudencia y realizar la eutanasia, pero el médico debe anteponer el bien del animal y, en este caso, lo mejor será recurrir a la negación explicando los motivos y argumentos necesarios con el fin de que el cliente se convenza de que el animal puede continuar gozando de la vida puesto que el problema que posee no se contrapone a su supervivencia.

Otro reto que puede presentarse son los animalistas, aquellas personas que defienden desmedidamente a los animales; representan un reto porque en ocasiones se llegan a anteponer a las indicaciones o acciones del médico veterinario argumentando que es innecesario para el animal, cuando en realidad es todo lo contrario, hay que reconocer que muchas de estas personas animalistas no cuentan con los estudios necesario para poder comprender porqué tal indicación practica del médico es necesaria para que el animal se encuentre bien. Tal es el caso de México con la “ley Varela” que ha causado polémica y discrepancias en el campo veterinario, puesto que lejos de ser una ley ha mostrado ser una falacia, debido a que en ella muestra algo positivo cuando en realidad esconde negatividad, como el garantizar que el médico veterinario debe prestar sus servicios ante cualquier animal sin la necesidad de ser retribuido, en ninguna profesión debe darse este tipo de casos, ya que cualquiera que sea el servicio que se preste es necesario el ser retribuido por el tiempo y dinero invertido en la preparación profesional, además del conocimiento que se tiene.

Así pues, es como en el caminar del médico veterinario, en muchas ocasiones presentará ciertos retos para poner en practica su ética, bioética y valores, sin embargo, por el bien de sus pacientes siempre debe anteponerse ante cualquier practica que irrumpa el bienestar de ellos.

“Obra de tal modo que trates a la humanidad, tanto en tu persona como en la de cualquier otro, siempre como un fin y nunca solamente como un medio” (Kant, 1788). Se concluye con esta frase, traspolándola al ámbito veterinario, donde se debe buscar siempre el bienestar de los animales, de los pacientes, puesto que esto es la base del deber del médico veterinario, quien es portavoz de los animales, pues ellos también tienen derechos y libertades. Pese a las dificultades o retos que se presenten, el médico no debe dudar de sus principios y defenderlos con argumentos sólidos, resulta mejor quedarse con la conciencia tranquila de haber obrado bien que dejarse llevar por la inmoralidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Arvizu, Laura. (2012). *Legislación veterinaria y ética profesional*.

Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia, A. C. *Código de ética y bioética profesional del médico veterinario zootecnista en México*.

García, Carolina, (2019). ¿Qué es la ley Varela y por qué afectaría a veterinarios, santeros y vendedores de animales?